
13 млрд рублей, включая феде-
ральные средства, потратили 
в Алтайском крае на ремонт 
900 километров дорог. Об этом 
на пресс-конференции рассказал 
министр транспорта региона 
Александр Дементьев.

���������  ������
Министр транспорта Алтайского края 

отметил, что на ремонт дорог в следую-
щем году заложено около 11 млрд рублей, 
это чуть больше, чем было выделено в 
начале текущего года. Просто в течение 
года удалось привлечь дополнительное 
финансирование из федерального бюдже-
та в размере 2,5 млрд рублей. Он надеется, 
что и в следующем будет так же.

Еще один плюс для края заключается в 
том, что в этом году региональную дорогу 
Барнаул – Кулунда удалось передать в фе-
деральную собственность. А это значит, 
что привлечены дополнительные феде-
ральные средства на ее ремонт. Раньше 
на эту дорогу тратилось от 150 тыс. до 
300 тыс. рублей, на следующие два года 
уже заложено федеральное финансиро-
вание в размере 1,5 млрд рублей.

П����� ��������
В основном на пресс-конференции речь 

шла о Барнаульской городской агломера-
ции, поскольку 5,5 млрд рублей из всей сум-
мы средств, заложенных на ремонт дорог, 
ушло в рамках нацпроекта «Безопасные 
и качественные автомобильные дороги» 
на Барнаул и прилегающие территории.

Среди наиболее крупных объектов 
2020 года – барнаульская улица Попова на 
отрезке от улиц Власихинской до Трак-
товой. На этом участке сделали четыре 
полосы для движения, новые транспорт-
ные развязки за 569 млн рублей.

Реконструировали в этом году и шоссе 
Ленточный бор, там отремонтировали 
мост. Участок протяженностью 4,5 кило-
метра расширили до четырех полос и на 
всем его протяжении сделали освещение 
и ограждение. Общая стоимость работ 
составила 464 млн рублей.

Правда, несмотря на потраченные сред-
ства на расширение шоссе Ленточный бор, 
пробки на улице Власихинской все же 

остались. Александр Дементьев сообщил, 
что уже ведутся предпроектные работы по 
переустройству наиболее узкого участка 
дороги на Власихинской. Там находятся 
тепловые коммуникации, поэтому отпра-
вили запрос ресурсовикам. Нужно понять, 
как и куда перенести трубопровод, чтобы 
безболезненно для всех расширить трассу. 
С другой стороны шоссе Ленточный бор 
тоже собирается пробка. Это происходит 
в связи с тем, что там соединяются Змеи-
ногорский тракт, федеральная трасса на 
Рубцовск и дорога на поселок Южный. 
Специалисты нашли решение вопроса, 
уже ведутся предпроектные работы.

(Окончание на 2 стр.)

19

Храним традиции. Шагаем в будущее

Краевая массовая газета

Издается 
с 12 августа
1917 года

Нас 
читают 
103 года

www.ap22.ru

С праздником, мужчины!
19 ноября – Междуна-
родный мужской день.

Этот праздник отмечают 
более чем в 60 странах мира. 
Идея проведения прозвучала 

еще в 1960-х годах, когда появились предложе-
ния праздновать Международный мужской 
день 23 февраля по аналогии с Международным 
женским днем, отмечаемым 8 марта. Однако 
долгие 30 лет дальше предложений дело не шло.

А впервые его отпраздновали в 1999 году 
жители Республики Тринидад и Тобаго – остров-
ного государства в южной части Карибского 
моря, состоящего из двух крупных островов. 
Впоследствии этот праздник нашел поддержку 
в других странах.

  КАЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Миллиарды на пособия

Премьер-министр России Михаил Мишустин подписал 
распоряжение о выделении 61,8 млрд рублей для выплат 
на детей в возрасте от 3 до 7 лет. Алтайский край получит 
на эти цели более 2,8 млрд рублей.

Средства поступят из резервного фонда Правительства РФ. 
Необходимость дополнительного финансирования связана с 
ростом количества детей, чьи родители имеют право на пособие.

Выплаты по указу президента начались с 1 июня. Их полу-
чают семьи с низкими доходами в размере 50% регионального 
прожиточного минимума на ребенка. В Алтайском крае это 
5101,5 рубля. Выплату можно оформить подав электронное 
заявление на портале госуслуг или при личном визите в 
МФЦ, а также органы соцзащиты.

Накормим страну
Валовой сбор гречихи в нашей стране прогнозируется 

на уровне 800 тысяч тонн, что выше среднемноголетних 
значений. При этом вклад Алтайского края в общероссий-
ский урожай составит 69%. Такие данные обнародовали в 
региональном Минсельхозе.

Согласно данным министерства, в крае собрали порядка 
554 тысяч тонн гречихи. Объемы производства выросли на 
110 тысяч тонн в сравнении с 2019-м. А всего было засеяно 
культурой порядка 486 тысяч гектаров – на 23 тысячи боль-
ше, чем в годом ранее.

Алтайский край – основной производитель гречихи в 
России. Значительные объемы отгружаются в другие реги-
оны, идет вывоз за границу. «Полученного урожая достаточ-
но не только для загрузки алтайских перерабатывающих 
предприятий, но и обеспечения других заводов», – заверили 
представители министерства.

Если папа забыл об алиментах
В пятницу, 20 ноября, в Алтайском крае будет работать 

горячая линия по взысканию алиментных платежей. Она 
приурочена к Всемирному дню ребенка и проводится в 
рамках Всероссийской акции «Судебные приставы – детям».

С 10.00 до 18.00 жители региона смогут задать свои вопросы, 
касающиеся исполнения судебных решений, затрагивающих 
права и интересы несовершеннолетних. Также специалисты 
разъяснят особенности взыскания алиментов, порядок их на-
числения и меры, предпринимаемые в отношении должников.

Горячая линия будет организована в управлении Феде-
ральной службы судебных приставов по краю. Звоните по 
телефону 8 (3852) 29-59-46.

Деньги на ветер
Отделение ПФР по Алтайскому краю сообщило об уве-

личении числа заявлений от жителей региона на перерас-
чет пенсий. Наши земляки, поверив посулам различных 
юристов, платят большие средства за «правильное» состав-
ление документов. Только вот это совершенно ненужные 
траты.

Как пояснила начальник отдела обращений граждан 
регионального ОПФР Софья Ильинкова, такие заявления 
абсолютно бесполезны. Перерасчет пенсии проводится в обя-
зательном порядке при обращении желающего. Статистика 
показывает, что граждане, подавшие подобные заявления 
с использованием услуг юристов, получают в результате 
проверенный прежний размер пенсии.

Жителям региона напоминают, что все услуги, предо-
ставляемые Пенсионным фондом РФ, являются бесплат-
ными, в том числе назначение и перерасчет пенсии. Если у 
вас возникли вопросы по поводу установления пенсии или 
исчисления ее размера, то лучше обойтись без платных 
посредников и напрямую обратиться непосредственно в 
ПФР. При наличии каких-то дополнительных оснований 
для перерасчета пенсии и подтверждающих документов 
на руках (например, справки о периодах работы, которые 
раньше не были подтверждены документально и не вошли 
в стаж) следует записаться на прием.

Светлана ЯКОВЛЕВА
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Из них 4608 – это жалобы на нарушение прав 

потребителей, чаще всего в сферах торговли 
и оказания услуг. При этом 1,9% обращений 
стали основанием для проведения проверок 
или административных расследований. Кро-
ме того, за девять месяцев этого года в суды 
направлено 106 исков.

№ 217
(30344)

Четверг,
19 ноября, 
2020 год

  ИНФРАСТРУКТУРА .

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 3-8 м/с. 
Местами по северу небольшой снег. 
В утренние часы местами изморозь. 

На дорогах гололедица. 

-10о -15о

ночь

-2о -7о
день

-8о -13о -10о -12о

-5о -10о

день -13о -18о

ночь
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Ветер юго-западный, 3-8 м/с. 
В утренние часы изморозь, 
по югу возможен туман. 
На дорогах гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 3-8 м/с. 
В утренние часы местами 
туман, изморозь. На дорогах 
гололедица. 

20 ноября

21 ноября

8-800-2000-112
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На уровне прошлого года

До букатини не дошли
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Дорожные работы на шоссе Ленточный бор.

Главный технолог Андрей Голяшов проверяет длину спагетти на новой машине.

В цехе фабрики.Инженер Екатерина Гарькавая контролирует качество каждой партии продукции. Александр Зайцев.

Крупнейшая в крае Поспелихинская макаронная фабрика 
(ПМФ) ведет модернизацию оборудования даже в усло-
виях пандемии. 

К���������� ���������
Перед тем как зайти на пред-

приятие, у нас тщательно мерили 
температуру, заставили обработать 
руки и переодеться в спецодежду. 
Коронавирус беспокоит. На сегодня 
болеет 17 сотрудников фабрики, но 
еще месяц назад из строя выпали 34.

«Одни люди выходят с больнич-
ного, другие уходят. Мы не ждем, 
когда работника свалит болезнь: 
появилась температура – отправ-
ляйся в лечебницу», – говорит ген-
директор ПМФ Александр Зайцев.

Проклятый микроб повлиял и 
на экономику предприятия. Когда 

в марте – апреле люди бросились в 
магазины, опасаясь, что завтра про-
дукты кончатся, спрос на макарон-
ные изделия повысился в полтора 
раза. В мае россияне поняли, что 
магазинные полки не пустеют, на-
чался спад на 25–30% по сравнению 
с теми же месяцами прошлого года.

������
Но в начале года спад спроса 

никто не прогнозировал. Напро-

тив, все думали только о его росте. 
Поэтому собственник фабрики Ва-
лерий Покорняк принял решение 
о приобретении шестой производ-
ственной линии.

На ПМФ установлены только ита-
льянское оборудование, которое 
знатоки считают лучшим.

Четыре линии на фабрике про-
изводят короткие изделия: перо, 
вермишель, бантики, рожки, и 
одна – так называемые длинноре-
зы – спагетти и лапшу. Но она уже 

порядком износилась и требовала 
замены. Собственник потихоньку 
копил ресурсы, копились и заказ-
чики на такую продукцию. И вот 
время пришло. 

Оборудование в 17 фурах прие-
хало из Италии в январе. До этого 
на фабрике самостоятельно под-
готовили все энергетические ком-
муникации и сделали пристройку 
для размещения вспомогательного 
оборудования.

(Окончание на 2 стр.)
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С Апеннинского полуо-
строва приехали два инже-
нера-механика, которые по 
чертежам рассказывали по-
следовательность сборки. 
К тому же привлекли к мон-
тажу барнаульскую компа-
нию, специализирующуюся 
на сборке макаронных линий в 
разных странах. Ее возглавляет 
Александр Мамаев, который 
раньше работал на ПМФ глав-
ным энергетиком и собирал 
здесь первые линии. Кстати, он 
сносно разговаривает по-ита-
льянски, что и помогло нала-
дить контакт с европейскими 
инженерами.

Все монтажные работы воз-
главлял Александр Зайцев, 
занимавший на тот момент 
должность главного инженера. 
Работали по 12 часов, чтобы как 
можно быстрее получить на но-
вом оборудовании продукцию 
и начать возвращать кредит.

Основные сложности воз-
никли при монтаже пресса. 
Это главный элемент линии, 
и от него, как от печки, начи-
нается пляска. Понятно, что 
пришлось подготовить для 
пресса мощный (толщиной 
больше метра) фундамент. 

Но как смонтировать «железку» 
весом 17 тонн в помещении, да 
еще на колонны?

Внутренней высоты цеха, 
чтобы использовать подъемный 
кран, не хватало. Тогда почесали 
затылки и сделали разборную 
рамную конструкцию, на кото-
рую установили четыре механи-
ческие тали грузоподъемностью 
6 тонн. Главный итальянец ка-
тегорически возражал против 
такой идеи, снял с себя всякую 
ответственность и ушел.

Наши тоже не промах, хоть и 
сопромат изучали, но не стали 
сильно рисковать. Слегка при-

подняли пресс от земли, а потом 
еще на него человек 15 прыгну-
ли, чтобы посмотреть, как бал-
ки под дополнительной нагруз-
кой себя чувствуют. Оказалось, 
что прогиб далек от критиче-
ского. Тогда слезли и спокой-
но подняли оборудование на 
нужную высоту. Тут прибежал 
обрадованный иностранец и 
монтаж продолжился. 

Наладка
Когда начались пусконала-

дочные работы, потребовался 
переводчик высокого уровня, 

знающий технические терми-
ны. Его нашли, но поскольку 
не смог приехать из Италии 
технолог, то с ним общались 
через «Скайп». «Через 3–4 теле-
фона организовывали конфе-
ренцию. Каждый участник с 
нашей стороны показывал ка-
мерой по просьбе итальянцев 
ту или иную часть линии, – 
вспоминает главный технолог 
фабрики Андрей Голяшов. – 
Плюс они дистанционно под-
ключались к компьютеру и 
управляли контроллерами. 
Но всего этого оказалось мало, 
так как некоторые датчики 
настраиваются на ощупь, а 
передавать тактильные ощу-
щения дистанционно пока не 
научились». 

Тем не менее линию почти 
настроили и к сегодняшнему 
дню получили на ней больше 
300 тонн продукции.

Согласно паспорту новое 
оборудование должно произ-
водить 2,2 тонны в час двух 
типов спагетти, трех типов 
лапши и букатини. В зависи-
мости от заявок потребителей 
линию будут перенастраивать, 
поменяв матрицы на прессе. 
Но вот делать букатини пока 
не получается. Эти длинные 
с толстой стенкой макароны 

с отверстием при сушке могут 
потрескаться, покоробиться.

Между тем букатини явля-
ются элитным форматом, ко-
торый востребован на рынке. 
На фабрике ждали, что для на-
стройки линии под букатини 
итальянцы приедут в начале 
ноября, но те так и не приехали.

«Я уже теряю надежду, что 
итальянцы приедут», – взды-
хает гендиректор. Он говорит, 
что для производства длинных 
макарон нужен опытный тех-
нолог, который должен настро-
ить влажность и температуру 
в каждой зоне сушки.

Например, бастуны (плечи-
ки), на которые развешивается 
для сушки макароны, прохо-
дя через зоны сушки, меняют 
шесть цепных приводов. Их дви-
жение надо синхронизировать – 
установить связь программного 
контроллера с механикой. Ком-
пьютерная программа до конца 
не отстроена. Это приходится 
делать в полуручном-полуавто-
матическом режиме.

Пригласить российского 
технолога затруднительно, 
потому что линий много и ка-
ждая имеет свои особенности 
эксплуатации. Похожее обору-
дование работает в Краснодаре, 
его больше года настраивали 

вместе с итальянскими специа-
листами, но букатини так и не 
запустили. Очень капризный 
продукт.

Планы
В далекой перспективе на 

место пятой линии на предпри-
ятии планируют поставить еще 
одну для производства корот-
корезов.

«Не знаю, насколько планы 
сейчас реализуемы, – осторож-
ничает Александр Зайцев. – 
Мы все надеемся на лучшее, но 
готовимся к худшему». Основ-
ная головная боль у гендиректо-
ра связана с ростом стоимости 
сырья. И поскольку цену гото-
вой продукции ограничивают 
торговые сети, то в какой-то пе-
риод приходится им уступать 
товар по себестоимости и даже 
в убыток, чтобы наверстать по-
тери в премиальном формате. 
И руководитель предприятия 
считает, что зерно не может 
дорожать бесконечно. В ка-
кой-то момент правительство 
должно ограничить экспорт, 
и тогда пшеница подешевеет. 
В любом случае о сокращении 
коллектива речь не идет.

Евгений ШУМИЛОВ, 
 Олег БОГДАНОВ (фото)

  ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  НОВОСТИ .
Пора платить налоги

До 1 декабря – конца срока уплаты налогов на землю, транс-
порт и имущество остается меньше двух недель. Жители 
Алтайского края оплатили уже более трети всех начислений.

По данным пресс-службы УФНС России по региону, людьми 
сейчас внесено 1,4 млрд рублей, а надо – 3,8 млрд. Как сообщают 
в региональном управлении ФНС, с каждым днем активность 
усиливается. По опыту прежних лет максимальный всплеск плате-
жей приходится на последние дни срока. Хотя, если подсуетиться 
заранее, можно сэкономить время и избежать больших очередей.

Прием налогоплательщиков сейчас ведется по предвари-
тельной записи через сервис «Онлайн-запись на прием в ин-
спекцию». Вопросы налоговой можно задавать через сервисы 
чат-бот Таксик, «Обратиться в ФНС России» и «Личный кабинет».

Каски и пожарные рукава
Пожарные-волонтеры из села Новообинцево Шелаболи-

хинского района получили новое оборудование от Всерос-
сийского добровольного пожарного общества (ВДПО).

Это комплекты специальной одежды с касками, пожарные 
рукава разного диаметра, мотопомпа для забора воды.

Вручение прошло в торжественной обстановке у местной 
администрации. Там были и руководители Шелаболихинского 
района, и представители краевого управления МЧС.

«Мы помним события двухлетней давности, когда огонь по 
траве при сильном ветре перешел на дома. Тогда были уничто-
жены шесть домов. А будь у вас такое оборудование, вы бы не 
допустили этого, затушив огонь на начальном этапе», – сказал 
председатель регионального отделения ВДПО Андрей Рысин.

Напомним, в крае принята концепция развития доброволь-
ной пожарной охраны на 2021–2024 годы.

Алёна ИВАНОВА

Такси, такси, вези, вези
В Алтайском крае открыли горячую линию по вопросам 

защиты прав потребителей при пользовании услугами такси 
и каршеринга. Проводит ее региональный Центр гигиены 
и эпидемиологии.

Можно задать вопросы по правилам оказания услуг при за-
казе такси и по каршерингу. Желающим помогут подготовить 
претензию, жалобу, исковое заявление.

Звоните по телефонам: 8 (3852) 50-40-61 и 50-68-33 – в рабочие 
дни с 8.00 до 17.00. Горячая линия будет работать по 30 ноября 
включительно. Также обращения можно оставить на сайте центра 
www.altcge.ru, воспользовавшись опцией обратной связи.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Китайский – онлайн
АлтГТУ совместно с Вэйхайским профессиональным кол-

леджем (КНР) запустил бесплатные онлайн-курсы по изу-
чению китайского языка. Первая группа набрана из числа 
студентов вуза.

Занятия для них будут проводиться 3 раза в неделю по 1,5 часа. 
Курс рассчитан на месяц, но при желании слушатели смогут 
продолжить обучение. Занятия ведут преподаватели-лингвисты 
колледжа. В дальнейшем планируется набирать слушателей 
каждые 2–3 месяца.

Татьяна ПЕРВОВА

Квадратные метры  
после жизни
Через несколько дней в Рубцовске введут в 
эксплуатацию новое кладбище. Оно построено 
рядом с прежним, практически на границе 
Рубцовского и Егорьевского районов, недалеко 
от поселка Песчаный Борок.

Старое кладбище исчерпало свои ресурсы. В последнее 
время места для захоронений приходилось буквально вы-
искивать, производить их в неудобных ложбинках и даже 
на тропинках, которые люди протоптали, чтобы спрямить 
путь к могилам близких. Расположение в итоге получилось 
хаотичным.

О необходимости нового погоста заговорили еще в 2014 году, 
но по разным причинам дело продвигалось со скрипом. И толь-
ко когда объект включили в муниципальную инвестици-
онную программу, строительство началось. Наибольший 
объем работ проделан в 2019–2020-х годах. Вложено уже более 
15 млн рублей. В дальнейшем благоустройство продолжится.

По словам заместителя главы администрации Рубцовска 
Олега Обуховича, к настоящему времени частично установ-
лено ограждение, оборудован санузел (в будущем количе-
ство санкабинок увеличится), подведена и отсыпана дорога, 
которую на следующий год предстоит заасфальтировать, 
размечена территория. В целом она составляет около 25 гек-
таров. Предполагается, что этого хватит на 15 лет. Проектом 
предусмотрено строительство часовни на центральном входе.

Олег Обухович рассказал, что новое кладбище имеет четкое 
деление на кварталы и участки. Дорожки между кварталами 
также планируется покрыть асфальтом. На входе разместят 
схему, благодаря которой можно легко сориентироваться. 
Также у сотрудника будет журнал, в котором зарегистри-
рованы все могилы.

В связи с новыми правилами участки существенно меньше 
прежних. Если раньше хоронили на пяти квадратных метрах, то 
сегодня отведено 3,2. Ритуальные службы будут изготавливать 
стандартные ограды размером 1,5 х 2,1 метра. Правда, возможны 
родственные захоронения – когда сразу оформляются два-три 
участка, тогда и ограждение сделают соответствующее.

Места немного, можно установить столик, но не более. 
А высаживать деревья вообще запрещено, они будут только 
по периметру общей территории, чтобы не повторилась 
проблема старого кладбища. Там кустарники разрослись 
бесконтрольно и мешают и захоронениям, и проезду авто-
мобилей, и уборке мусора.

К слову, именно захламленность вызывает справедли-
вое возмущение рубцовчан, когда они приходят навестить 
усопших. Немало и таких, кто бесцеремонно выбрасывает 
обветшавшие памятники, поблекшие венки и скопившийся 
мусор чуть ли не на соседние могилы. Муниципалитет же 
занимается уборкой не так часто, как хотелось бы. Но как 
заверил замглавы, сейчас коммунальщики активно взялись 
за наведение порядка, вывезли более тысячи кубометров 
отходов, и это еще далеко не все.

Несмотря на открытие нового кладбища, на старом по же-
ланию родственников возможны подзахоронения. Конечно, 
при наличии места, позволяющего соблюсти санитарные 
нормы. Решение по каждому конкретному случаю прини-
мает специалист.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

Пробки наблюдаются и на Пав-
ловском тракте от Солнечной По-
ляны до улицы Трактовой. Это 
сложный участок, и сейчас про-
рабатываются варианты, как раз-
вязать этот узел дорог. Возможно, 
стоит сделать большое кольцевое 
движение, а может быть, выделить 
дополнительные переходные ско-
ростные полосы.

На 2022–2023 годы запланирован 
ремонт двух путепроводов на про-
спекте Ленина в районе Нового рын-
ка. Предусмотрена их реконструкция, 
так как пролетные строения опорной 
части находятся в плохом состоянии. 
Уже подготовлена проектно-сметная 
документация. Стоимость ремонтных 
работ составит более 1 млрд рублей.

Умные светофоры
Из числа немногих субъектов 

нашему краю удалось получить 
федеральные средства в размере 
30 млн рублей на проектно-сметную 
документацию по интеллектуаль-
ным транспортным системам Бар-
наульской агломерации. До конца 
года планируется защитить проект, 
после чего региону перечислят феде-
ральные средства на строительство 
интеллектуальной транспортной 
системы. Это позволит сделать дви-
жение более безопасным.

Дорогое удовольствие
Проект, о котором говорят не один 

год, – это южный обход Барнаула.
По словам министра транспорта, 

объект большой, интересный, но 
дорогостоящий, поскольку предус-
матривает строительство путепро-
водов в разных уровнях и еще одного 
моста через Обь. В ценах 2019 года 
стоимость объекта составляет около 
49 млрд рублей.

Зато если его реализуют, он помо-
жет разгрузить город от транспорта, 
от пробок и свяжет три федеральные 
трассы.

Проектирование обхода Барнаула 
завершилось в 2019 году. Минтранс 

Алтайского края получил положи-
тельное заключение Главгосэкс-
пертизы по технической части и 
достоверности сметной стоимости. 
В данный момент происходит ре-
зервирование и изъятие земельных 

участков, чтобы была максимальная 
стадия готовности в случае привле-
чения инвестиций и включения 
объекта в федеральную адресную 
инвестиционную программу. В бли-

жайшие год-два эти работы будут 
закончены.

В целом в Барнауле в следующем 
году отремонтируют 19 объектов, 
они достаточно крупные и доро-
гостоящие. Их количество может 

измениться, если увеличится 
федеральное финансирование. 
В прошлом году городу повезло,  
улицу Попова должны были стро-
ить длительное время на краевые 

и муниципальные деньги, но по-
лучили федеральные средства, и 
строительство быстро завершилось. 
Высвободившиеся ресурсы напра-
вили на дороги в частном секторе 
и другие объекты.

Межпоселковые  
дороги

Автомобилисты региона жалуются 
на состояние межпоселковых дорог. 
Когда их приведут в надлежащее 
состояние? С ними не все так про-
сто. В крае 8000 километров межпо-
селковых дорог, из которых более 
1300 являются грунтовыми. 2700 ки-
лометров покрыты асфальтом, остав-

шаяся часть – щебнем. Охватить все 
проблемные участки невозможно 
из-за ограничений в финансирова-
нии. В первую очередь ремонтируют 
дороги с большей проходимостью, по 
которым пролегают школьные марш-
руты. В рамках программы «Устойчи-
вое развитие сельских территорий» 
дорожники строят дороги и подъезды 
к населенным пунктам и фермам. 
Эти работы выполнялись в 2020 году, 
продолжатся и в следующем. С 2011-го 
по 2020-й введено в эксплуатацию 
289 километров дорог и 29 подъездов 
к сельхозпредприятиям.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Евгений НАЛИМОВ  

(фото)

  ИНФРАСТРУКТУРА .

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .   ВЫБОРЫ-2021 .

На уровне прошлого года

До букатини не дошли

(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

Избирательная комиссия Алтай-
ского края предлагает скоррек-
тировать схему одномандатных 
избирательных округов на вы-
борах в краевой парламент. Со-
ответствующее постановление 
будет вынесено на 48-ю сессию 
АКЗС в ноябре.

Определение схемы одномандатных 
округов – это традиционная стадия по 
подготовке к следующей избирательной 
кампании. В комитете АКЗС по правовой 
политике пояснили, что действующую 
схему избирательных округов утвердили 
в январе 2016 года сроком на 10 лет. Она 
сформирована исходя из средней нормы 
представительства избирателей по состо-

янию на 1 января 2016 года – 55 548 изби-
рателей на каждый округ.

По словам председателя комитета по 
правовой политике Андрея Осипова, в мае 
2020 года в федеральное законодательство о 
выборах были приняты изменения, которые 
предписывают корректировку утвержден-
ной схемы в случае существенного измене-
ния численности избирателей в округах. 
В Алтайском крае отклонение от средней 
нормы установлено только в одном окру-
ге – № 22 (часть Индустриального района 
Барнаула). По данным на 1 июля 2020 года, 
здесь зарегистрирован 76 561 избиратель 
(на 1 января 2016 года было 59 359).

По закону отклонение от средней нормы 
представительства более чем на 20% нужно 
корректировать. Поэтому потребуется из-
менение границ смежных с округом № 22 

округов № 23 (часть Индустриального района 
Барнаула), 24 и 25 (оба находятся в Ленинском 
районе краевого центра). Перенарезку необ-
ходимо провести не позднее чем за девять 
месяцев до дня голосования.

Напомним, выборы в АКЗС проходят по 
смешанной системе. Алтайский край поделен 
на 34 одномандатных избирательных округа. 
При их формировании учитывался принцип 
единой, равной нормы представительства 
жителей региона в парламенте. Только три 
муниципалитета состоят из нескольких из-
бирательных округов: в Барнауле их девять, 
в Бийске три, в Рубцовске два. На выборах от 
каждого округа избирается по одному депутату, 
еще 34 человека проходят в краевой парламент 
по партийным спискам. Всего в АКЗС будет 
избрано 68 парламентариев.

Вадим КУЛЕШОВ

Где-то отрежут, где-то добавят

Ремонт и строительство дорог не прекращаются весь год.

В целом в Барнауле в следующем году 
отремонтируют 19 объектов, они  
достаточно крупные и дорогостоящие. 

Идет настройка оборудования.

БАРНАУЛ

http://www.altcge.ru
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«Эта болезнь лечится!»

Александр Романенко рассказывает, где будут обустроены снежные горки.

  ХРОНИКИ ПАНДЕМИИ .

Месяц потребовался бар-
наульскому медику, чтобы 
победить коронавирус и ко-
видную пневмонию. Но до сих 
пор этот коварный недуг вре-
мя от времени напоминает 
о себе: слабость, одышка... 
К счастью, вирус не тронул 
близких и родных житель-
ницы краевой столицы, ко-
торые были с ней рядом в 
те дни.

«Протекает тяжелее, чем простуда. 
Были провалы в памяти. О некото-
рых моментах мне потом рассказы-
вали родственники. Даже возили в 
больницу, чтобы исключить инсульт. 
Я этого не помню – в таком состоянии 
была», – рассказала «АП» заместитель 
главного врача по ЭВН барнаульской 
поликлиники № 7 Надежда Морева.

С 7 по 28 октября женщина лежала 
в ковидном госпитале на базе больни-
це № 4. А до этого были мучительные 
дни болезни. Ее госпитализировали 
после получения положительного 
результата теста на коронавирус.

1 ноября врач приступила к рабо-
те, но до сих пор после перенесенного 
COVID-19 до конца не восстановилась. 
Течение болезни оценивалось как 
среднетяжелое. Но, к счастью, кис-
лородной терапии не потребовалось.

– Была в отпуске, контакта с ко-
ронавирусными больными не было, 
– вспоминает Надежда Морева. – 
28 сентября похолодало, шел дождь, 
попала под него без зонтика. А уже ве-
чером поднялась температура до 37,4. 
Потом клиника нарастала: кашель, 
температура стала 38,7, появились 
слабость, недомогание. Было трудно 
вставать. Хотелось все время лежать. 
Не было аппетита.

По ее словам, обоняние и ося-
зание не исчезали. Зато появился 
кашель – надсадный, мучительный, 
с трудноотделяемой мокротой. Дер-
жалась высокая температура. Во-
зили на КТ, мазок на коронавирус 
взяли 7 октября. Сделали за счита-

ные часы – вскоре врач узнала, что 
инфицирована.

– Спасибо, коллеги подключи-
лись. Оперативно был решен во-
прос о госпитализации. На редкость 
быстро приехала скорая помощь 
– часа через три, а не так, как неко-
торые ждут по три дня. Может, еще 
такого наплыва не было?.. И меня 
госпитализировали в 4-ю больни-
цу. Я благодарна своему доктору 
Яне Алексеевне Носковой. Такой 
внимательный, отзывчивый врач! 
С огромным сердцем и желанием 
помочь каждому пациенту. Она 
прямо не отходит от каждого, – 
рассказала Надежда Морева.

Сейчас здоровье переболевшего ко-
видом врача восстанавливается. Она 
предполагает, что могла заболеть про-
ехав в лифте своего дома. В подъезде, 
как позже выяснилось, было несколько 
инфицированных. Хотя пользовалась 
маской и соблюдала меры безопасности.

Врач призвала всех жителей 
рег иона, ес ли они заболеют, 
обязательно звонить на горячие 
линии и телефоны поликлиник. 
Даже если с первого раза не полу-
чилось, надо звонить во второй, 
третий…

– У многих почему-то сразу начи-
нается чувство страха, чувство без-
ысходности какой-то. Эта болезнь 
лечится. Конечно, бывают ослож-
нения, но как при любом другом 
заболевании. Нужно дозванивать-
ся до поликлиник, приглашать вра-
ча на дом. Самим лучше не ходить. 
Не надо распространять инфекцию. 
А то некоторые больные обществен-
ным транспортом добираются до 
медучреждений. Даже если врач не 
придет сразу, он потом позвонит, по-
интересуется состоянием и пропишет 
схему лечения, – резюмировала она.

Светлана ЯКОВЛЕВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО .
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  КРАТКО .
Беспристрастная статистика

Росстат обнародовал официальные данные о числе умер-
ших с установленным диагнозом коронавирусной инфекции.

В Алтайском крае COVID-19 стал основной причиной смерти 
86 человек за сентябрь. По иным причинам скончались еще 106 
инфицированных. В 42 случаях «COVID-19 не является основной 
причиной смерти, но оказал существенное влияние на развитие 
смертельных осложнений заболевания».

В целом в Алтайском крае за сентябрь умерли 2625 человек. По 
сравнению с аналогичным месяцем 2019 года смертность увели-
чилась на 2,2%.

Также Росстат уточнил данные за август. В регионе коронави-
рус подтвержден как основная причина 44 смертей. Кроме того, 
ковид ускорил летальный исход, но не стал основной причиной 
смерти у 34 пациентов. 

Статистику за октябрь ведомство не приводит. В то же время 
ранее были опубликованы данные работы ЗАГСов. В Алтайском 
крае по итогам октября выдали 4637 свидетельств о смерти. Это 
на 62,1% больше, чем за аналогичный период прошлого года. 
К сожалению, не указаны причины смертности.

При этом, согласно данным ЗАГСов, всего за десять месяцев 
2020 года в регионе выдано 28 924 свидетельства о смерти. Это 
всего лишь на 4,7% больше, чем за январь – октябрь 2019-го.

На фоне этого отмечается снижение рождаемости. За октябрь 
выдали 1657 свидетельств о рождении – на 9,7% меньше, а за 
десять месяцев – 16 752 (-7,7%).

Светлана ЯКОВЛЕВА

На 92 году ушел из жизни Илья Ивано-
вич Мамаев, ветеран агропромышленного 
комплекса Топчихинского района.

С 12-летнего возраста у него нача-
лась трудовая жизнь. Ее он связал с сель-
ским хозяйством. В юношестве в колхозе  
им. Н.К. Крупской пахал землю на лоша-
дях, возил зерно. После Великой Отече-
ственной войны Илья Иванович, окончив 
курсы механизаторов, получил в управле-
ние трактор и продолжил работать в сель-
ском хозяйстве. Серьезный подход к делу 
не остался не замеченным, и его назначи-
ли бригадиром. Более 40 лет И.И. Мамаев 
возглавлял комплексную бригаду в кол-
хозе им. Н.К. Крупской.

Илья Иванович вместе со специали-
стами внедрял в производство интенсив-
ную систему хозяйствования, колхозу  
им. Н.К. Крупской неоднократно присва-
ивалось звание «Хозяйство высокой куль-

туры земледелия». Колхоз являлся базовым предприятием для 
внедрения научных разработок в практику, реализации реше-
ний, имеющих научное значение. Многие аграрии региона пере-
нимали опыт ведения хозяйства у Ильи Ивановича. Не имея про-
фессионального образования, он стал учителем и наставником 
для нескольких поколений аграриев, которые сегодня успешно 
работают в отрасли.

Его отличали деловитость, честность, уважение и сострада-
ние. И.И. Мамаев внес большой вклад в развитие АПК не только 
Топчихинского района, но и края.

Илья Иванович награжден орденом Ленина, орденом Трудового 
Красного Знамени, орденом «Знак Почета» и множеством других 
наград районного, краевого и федерального значения.

Светлая память об Илье Ивановиче останется в наших сердцах.
А.Н. Чеботаев, Н.С. Халин, Д.С. Тренькаев, В.А. Деккерт,  

С.А. Потапов, В.А. Янцен, ветераны АПК села Чистюнька.

МАМАЕВ 
Илья 

Иванович

Трудовая книжка онлайн

Формирование электронных 
трудовых книжек (ЭТК) рос-
сиян идет с 1 января текуще-
го года. Но вопросы по поводу 
нововведения возникают и 
сейчас. Разобраться помог 
специалист Отделения ПФР 
по Алтайскому краю Артём 
Корепанов.

Пожалуй, главное, что стоит усвоить 
из всего немалого объема информации, 
– электронные трудовые книжки будут 
у всех работающих граждан страны. 
Кто-то может пожелать иметь только 
цифровые, иные труженики наряду 
с электронной могут сохранить и бу-
мажную версию (и записи в них будут 
так же вестись, как и в «параллельном 
варианте»). Те же, кто начнет работать в 
2021-м, бумажной трудовой уже иметь 
не будут.

«Две или одна?» – решение этого 
вопроса уже работающим гражда-
нам необходимо сделать исходя из 
собственного интереса и желания до 
31 декабря сего года.

В ЭТК принципиальных изменений 
нет. В ней фиксируются основные све-
дения о трудовом пути: даты приема 
на работу, увольнения; профессия и 
занимаемая должность; квалифика-
ция и т. п.

Главный плюс нововведения – эко-
номия времени работающего чело-

века. А в условиях пандемии, согла-
ситесь, и сохранение его здоровья. 
Вспомните, какие сложности у вас 
возникали, если, например, трудовая 
книжка требовалась при оформле-

нии важных документов, ипотеки, 
загранпоездки? Копию трудовой мог 
дать только работодатель. Вы жда-
ли порой несколько дней, ходили по 
инстанциям. А если кто-то работал 
удаленно, то получения копии важно-
го документа по почте приходилось 
ждать еще дольше. Случалось, что в 
копию закрадывались ляпы и ошиб-
ки. И снова звонки в другой город, 
ожидание почтового отправления, 
время-деньги…

С цифровым аналогом книжки 
подобных проблем не возникнет: 
у сотрудников появится круглосуточ-
ный доступ к информации. Документ 
будет доступен в личном кабинете на 
сайте Пенсионного фонда РФ или на 
портале госуслуг.

Минус мы усмотрим вот в чем… 
Ролики про дистанционное обуче-
ние на… березе и подобные ему за-
полонили Интернет во время панде-
мии. Увы, в нашем крае немало гор, 
степей и глубоких логов. Именно в 
силу этих природных причин не в 
каждом населенном пункте имеется 
постоянный, «уверенный» доступ к 
Интернету. Будем уповать на то, что 
с каждым годом показатель «охвата 
Интернетом» увеличивается.

Подготовила 
Елена СИДОРОВА.

– Как оформить?

– Чтобы оформить электронную 
трудовую книжку, нужно обратиться 
к работодателю.

– Повторим – это важно! – при со-
хранении бумажной трудовой книжки 
работодатель обязан вносить сведения 
о сотруднике и в нее, и в электронную 
версию. Те, кто устроится на первую 
работу в 2021 году, бумажных трудовых 
иметь уже не будут.

– Что делать с бумажной тру-
довой после перехода на элек-
тронную? Можно выкидывать?

– Необходимо сохранять бумажную 
книжку, поскольку она является источ-
ником сведений о трудовой деятельно-
сти до 2020 года. В электронной версии 
трудовой книжки фиксируются только 
сведения начиная с 2020 года.

– Можно ли получить сведения 
из электронной трудовой книж-
ки в бумажном виде?

– Информацию из электронной 
трудовой книжки можно будет полу-
чить также в бумажном виде, подав 
заявку: работодателю (по последнему 
месту работы);  в территориальном 
органе Пенсионного фонда России; 
в Многофункциональном центре 
(МФЦ).

– Как можно будет предъяв-
лять электронную трудовую 
книжку при устройстве на 
работу?

– Информация представляется 
работодателю либо в распечатанном 
виде, либо в электронной форме с 
цифровой подписью. И в том и в дру-
гом случае работодатель переносит 
данные в свою систему кадрового 
учета.

Если у вас есть и другие вопросы, 
то ответы на них можно найти на 
сайте Пенсионного фонда России, 
в разделе «Электронная трудовая 
книжка».

  ВОПРОС��ОТВЕТ� .

  В ПРЕДДВЕРИИ .

Новогодний Силоград
Несмотря на тяжелую 
эпидситуацию, Бийск 
вслед за краевой столицей 
пока не отказался от идеи 
строительства новогод-
них снежных городков. 
Какие новшества ждут 
бийчан и гостей города на 
главном из них, обсудили 
на недавнем выездном 
оргкомитете.

На улице холодно, снег в нау-
кограде только выпал, на Петров-
ском бульваре пронизывающий 
ветер. Несмотря на это, члены 
организационного комитета 
живо обсуждают, каким быть 
новогоднему городку с главной 
елкой Бийска.

Художник Александр Рома-
ненко достает по одному эскизы 
из папки, предлагая элементы 
оформления городка для обсуж-
дения.

– Вот здесь будет небольшая 
горка, поближе к елке – самая 
большая. То есть всем возрастам, 
детям и взрослым, будет где по-
кататься.

В этом году планируется, что в 
центральном новогоднем городке 
построят три горки и расположены 
они будут далеко друг от друга, то 
есть снизится возможность зара-
жения коронавирусом. Кстати, в 
Бийске вслед за другими городами 
планируют отменить все массовые 
гулянья, например открытие елки, 
а вот от строительства городков 
не отказываются.

– Год и так был тяжелый, – 
говорят члены организацион-
ного комитета, – хочется людям 
новогоднее настроение создать.

– У фонтана поставим фигуру 
снежного быка, – продолжает 
Александр Романенко. – Вы-
режем фигуры Деда Мороза и 
Снегурочки, разместим фигу-
ры богатырей. Рост у них будет 
около четырех метров…

Тематика центрального ново-
годнего городка в этом году – бо-
гатырская, ведь в 2021 году испол-
няется 800 лет со дня рождения 
великого князя и защитника зем-
ли русской Александра Невского. 
Есть предложение назвать этот 
городок по аналогии с наукогра-
дом – Силоград.

Богатыри, судя по эскизам, 
будут очень даже презабавные. 

Вот, опираясь на палицу, дрем-
лет с довольной улыбкой витязь. 
А здесь доброй улыбкой встре-
чает гостей бульвара сразу пара 
веселых воинов. Материалом 
для этих фигур и горок, а также 
любимого всеми запутанного 
лабиринта послужит снег.

С��� � ��̈�
Не менее интересным и 

красивым должна получиться 
площадка у главной елки. За ее 
оформление возьмется извест-
ный в Бийске и крае художник и 
скульптор Павел Коробейников. 
У него, как всегда, масса захваты-
вающих идей.

Богатырская тематика, конеч-
но, сохранится. Новогоднюю ис-
кусственную ель, а ее высота вме-
сте со звездой составит порядка 20 
метров, окружит резная ледовая 
ограда, на которой изобразят ор-
ден Александра Невского. Бийчан 
и гостей города будет заманивать 
в ледовую ловушку злобный ры-
царь, и выбраться из нее будет ой 
как непросто.

Кроме того, художник со свои-
ми товарищами подготовит ряд 
оригинальных и красивых фото-
зон. В прошлом году подобные 
локации пользовались у посети-
телей огромным успехом. Все эти 
объекты планируется красиво 
подсветить.

Обсуждается и возможность 
появления новогоднего прогу-
лочного катка, ведь в канун 
встречи 2020-го многие горожа-
не по вечерам с удовольствием 
скользили на коньках среди де-
ревьев бульвара, подсвеченных 
красивой иллюминацией.

П���� � �����������
Все это пока лишь планы, в 

Бийске внимательно следят за 
развитием эпидемиологической 
ситуации. И если она продолжит 
ухудшаться, вполне возможно, 
что от их реализации оргкоми-
тет откажется, ограничившись, 
как в некоторых других городах 
Алтайского края, лишь установ-
кой новогодних елей в микро-
районах.

А пока городские службы 
ведут необходимую работу, 
невидную глазам бийчан: идут 
переговоры с подрядчиками, 
заключаются договоры. Плюс 
к тому в Бийске местными вла-
стями объявлены традицион-
ные конкурсы среди предпри-
ятий и субъектов бизнеса на 
лучшее новогоднее оформле-
ние офисов, магазинов и иных 
объектов.

Всем хочется, чтобы в 2021 год 
Бийск вошел по-праздничному, 
по-новогоднему.

Павел СИДОРЕНКО
 (фото автора)

Схема Петровского бульвара, расстановка объектов.

Болезнь у Надежды Моревой протекала тяжело. Сейчас продолжается период восстановления.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  КУЛЬТПОХОД .
Что осталось от сельского храма...

  ТЕАТР .
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Так говорил мой дед
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Участники из Алтайского края добились успехов в 

шести номинациях из 30. Золотая медаль присуждена 
Дарье Мелеховой (изобразительное искусство), серебря-
ная – Глебу Шехтману (скрипка), бронзовая – Марии Ба-
кировой (сольное народное пение) и Полине Беззубовой 
(художественное чтение). Участники трех номинаций 
отмечены специальными дипломами. Игры прошли в 
дистанционном формате.

Девчонки из совета ветеранов

В главных ролях – Елена Адушева и Виктор Осипов.

  АФИША БАРНАУЛА .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ , 
ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-44.

«Тыл – наша линия фронта» – краевая межмузейная 
выставка (6+).

«Фонды+» – выставка новых поступлений музея (0+).
«Эпоха. Стиль. Интерьер» – коллекция мебели (0+).
«Гордость России – солдаты» (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
19 ноября. 16.00 – открытие юбилейной персональной 

выставки «Сергей Осиночкин. Живопись» к 70-летию 
автора (0+). Сергей Осиночкин – известный в крае ху-
дожник-монументалист, чьи росписи украшают многие 
общественные здания. Но нынешняя выставка представ-
ляет его станковую живопись: пейзажи, натюрморты, 
психологические портреты.

Юбилейная персональная выставка Евгения Югат-
кина «Немного о себе. Новелла» (0+). Графика.

«Прикосновенный образ» – тактильная выставка 
резных икон (0+).

Выставка «Игрушка – вещь серьезная» (0+).
«Кто грамоте горазд» (0+).
«Они были первыми» (0+). Выставка первых посту-

плений в фонды музея.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 

И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
До 22 ноября. «Львы, орлы, куропатки» – фотовыставка 

Веры Уразовой (0+).
«Где-то есть город, в котором тепло» – выставка к 

290-летию Барнаула (0+). Живопись.
20 ноября. 15.00 – открытие XII краевых Башуновских 

чтений, посвященных памяти алтайского поэта (0+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Выставка «Тайны инквизиции. Орудия пыток 

Средневековья» (16+). Более 50 экспонатов, воссоз-
данных по историческим описаниям и старинным 
гравюрам.

До 29 ноября. Выставка восковых фигур из Санкт-Пе-
тербурга (0+).

По субботам в 13.00 – обзорная экскурсия «Знакомь-
тесь, Барнаул!» (0+).

МУЗЕИ
  АФИ  АФ
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ПЛАНЕТАРИЙ, 
пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
21 ноября. 11.00 – «Гопал. Принц планеты коров» (0+). 

13.00 – «Удивительное путешествие по Солнечной си-
стеме» (12+). 15.00 – «Призрак Вселенной» (12+).

Подробная программа – на сайте planetarium22.ru.

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 
50-05-20.

21 ноября. 17.00 – «Шедевры вокальной музыки» (6+). 
Лауреат международных конкурсов Надежда Гончарук 
(меццо-сопрано). Произведения Моцарта, Чайковского, 
Верди, Рахманинова и др.

24 ноября. 18.30 – «Цыганское танго» (6+). Симфониче-
ский оркестр филармонии, дирижер – Дмитрий Лузин. 
Солист – Максим Щербицкий (баритон, Москва). Музыка 
цыган России, Сербии, Испании, Румынии, Греции, 
знаменитые песни и романсы мирового кинематографа.

25 ноября. 18.30 – «Песня-симфония Земли» (6+). Хи-
роко Иноуэ (орган, Япония)

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, тел. 
56-76-80.

23 ноября. 18.00 – «5 лет дорогою добра» (6+). Творческое 
объединение композиторов Алтайского края «Песни 
иткульского лета».

ДК «СИБЭНЕРГОМАШ», пр. Ленина, 147, тел.: 72-00-
00, 35-80-66.

26 ноября. 18.00 – концерт Барнаульского духово-
го оркестра «Ретро-шлягер. Назад в СССР» (6+). Песни 
1970–1980-х годов. Солистка – Ольга Семёнова (эстрадный 
вокал). Дирижер – Всеволод Жуков.
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ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-
ШИНА, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

28 ноября. 17.30 – «Феномены» (12+).
29 ноября. 17.30 – «Самоубийца» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
20 ноября. 18.30 – «Мой папа – Питер Пэн» (12+).
21 ноября. 12.00 – «Мы лепили колобок» (0+).
17.00 – «Обыкновенное чудо» (12+).
22 ноября. 12.00 – «Летучий корабль» (6+).
17.00 – KIDDO (18+).
26 ноября. 18.30 – «Вишневый сад» (6+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсо-

мольский, 108, тел. 50-50-85.
20 ноября. 18.30 – «Ползунов» (12+).
21 ноября. 17.00 – «Соб@ки» (12+).
22 ноября. 11.00 – «Площадь картонных часов»

 (0+).
17.00 – премьера «Золотой теленок» (16+).
25 ноября. 18.30 – «Капитанская дочка» (12+).
26 ноября. 18.30 – «Моя жена – лгунья» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
21 ноября. 11.00 – «Приключение Буратино» (с 5 лет).
11.30, 16.00 – театр на подушках. «Колобок» (с 2 лет).
22 ноября. 11.00 – «Спящая красавица» (6+).
11.30 – театр на подушках. «История гусеницы по 

имени Мишель» (с 2 лет).

Без новых мастеров
Почетное звание «Народный мастер Алтайского 

края» в этом году не будет присуждено.
Как сообщает Министерство культуры края, так решили 

члены комиссии по присвоению звания. В 2020 году на него 
претендовали семь мастеров из Алтайского, Павловского, 
Родинского и Тюменцевского районов, Бийска, а также 
бывший житель региона. Члены комиссии ознакомились 
с документами соискателей, посетили выставку «Алтай ма-
стеровой» в краеведческом музее, где были представлены 
их произведения. Как отмечено на итоговом заседании 
комиссии, условиями присуждения звания являются вы-
сокий художественный уровень произведений, активная 
просветительская деятельность претендента и наличие у 
него учеников. Несоответствие совокупности критериев 
дает основание не присуждать звание.

Краеведам посвящается
В краевом архиве открылась историко-документаль-

ная выставка, посвященная алтайским краеведам.
Экспозиция подготовлена к 255-летнему юбилею Госу-

дарственного архива Алтайского края. На ней впервые пред-
ставлены подлинные документы и материалы из личных 
фондов известных исследователей, среди которых есть и 
профессионалы, и энтузиасты: архивисты, историки, пре-
подаватели школ и вузов, архитекторы, писатели, искус-
ствоведы. Хронологически выставка охватывает период со 
второй четверти XIX до начала XXI века и содержит около 
300 документов из 28 фондов. Впервые в общей экспозиции 
собраны документы краеведов разных поколений: Степана 
и Николая Гуляевых, Григория Няшина, Петра Бородкина, 
Николая Савельева, Василия Гришаева, Владимира Петрен-
ко, Якова Кривоносова. Включены и документы из личных 
фондов преподавателей вузов и школ.

Соб. инф.

  СЕЛЬСКИЙ МУЗЕЙ .

Музей в селе Луговском Зо-
нального района живет 
благодаря энтузиазму 
замечательных людей.
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Появился краеведческий 

музей в Луговском благодаря 
подвижничеству отца и сына 
Марковых и поддержке главы 
сельской администрации Евге-
ния Сухачева, главы районной 
администрации Геннадия Казан-
цева. А существует поныне он – в 
то время как исчезли многие по-
добные учреждения – благодаря 
той самой поддержке и новому 
руководителю музея Любови 
Шебалиной.

Детище, начало которому по-
ложили Гавриил и Валентин Мар-
ковы, попало в достойные руки.

– Меня как уговаривали за-
няться музеем? «Ты иди, Вален-
тин Гаврилович уже все сделал, 
тебе просто там сидеть надо бу-
дет!» – вспоминает Шебалина.

В ответ на эту фразу любой, кто 
знает Шебалину, не смог бы удер-
жаться от смеха. Смеемся и мы с 
Олегом Марковым, руководите-
лем отдела культуры Зонального 
района. Потом он заявляет:

– Музей в Луговском очень 
интересный. По насыщенности 
работы, по социальной важности 
это лучшее у нас учреждение. 
Любовь Дмитриевна – молодец, 
ее энтузиазм достоин подража-
ния. Даже в период пандемии 
она рассказывает о войне детям – 
представьте, на школьном крыль-
це, с соблюдением социальной 
дистанции.

– А что же делать? – замеча-
ет героиня. – Нынешнее время 
онлайн-работы дало мне воз-
можность выставить все презен-
тации, которые были сделаны 
за 11 лет. Теперь они никуда не 
денутся – спасибо Интернету!
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Если вы захотите пройти по 

всем залам-зальчикам луговского 
музея, ознакомиться хотя бы бег-
ло с экспонатами, рекомендуем 
вам приезжать с раннего утра. 
Ну а если вы профессиональный 
историк или краевед, то вам и 
вовсе нужно будет ненадолго про-
писаться в селе. Потому что фонд 
музея насчитывает не одну тыся-
чу предметов. Чтобы представить 
их вниманию гостей, Шебалина 
задействовала все помещения 
бывшей группы детского сада. 

Экспонаты размещены и в кори-
доре, и даже на крыльце!

Мы оглядываемся по сторо-
нам, и она считает комнаты. Ре-
зультат подсчета – одиннадцать! 
Одно из помещений отдали для 
нужд верующих, под молельную 
комнату, так Шебалина и ее на-
полнила соответствующими 
экспонатами, среди которых 
макеты дореволюционных зда-
ний Луговского, изготовленные 

Валентином Марковым. Хозяйка 
музея показывает макет церков-
но-приходской школы:

– Ее открыли в 1884 году – а я 
ведь в этом здании в советское 
время училась! Представляете, 
как качественно до революции 
строили? Разобрали дом священ-
ника, небольшую школу, при-
строили к бывшей ЦПШ – и до 
1977 года луговчане там учились.

А вот макет церкви села Лугов-
ского. Она была в форме креста, 
двухкупольная. На ее фундаменте 
построили клуб… Пожар его не 

миновал. Помню, мне мама все 
время говорила: «Люба, не ходи 
туда песни петь! Там святое место, 
нельзя петь-плясать...»

О каждом музейном экспонате 
может немало рассказать Шеба-
лина. Она их не только любовно 
собирает, но и приводит в поря-
док, ремонтирует, чистит-стирает. 
Она и моет, и белит, и – увы! – му-
зейные предметы от протечек 
крыши спасает.

– Хорошо, что есть люди, ко-
торые мне помогают, – говорит 
наш экскурсовод. – Помогают и 
с оформлением экспозиций, и 
мероприятия проводить тоже. 
Если нужно, стоит позвать: «Дев-
чонки, приходите!» – сразу идут.
 В основном члены совета вете-
ранов Валентина Тумина, Мария 
Филатова, Вера Чистякова, Ната-
лья Шестакова, Наталья Власенко, 
Галина Пабст, Валентина Климо-
ва, Людмила Казанина. Что бы я 
одна смогла сделать?

Светлана ТИРСКАЯ

Любовь Шебалина.

На экспериментальной сцене краевого 
театра драмы состоялась премьера 
спектакля «Лёха» по одноименной мо-
нопьесе молодого драматурга Юлии 
Поспеловой. И без того необычный 
материал режиссер Ирина Аста-
фьева облекла в форму саунд-драмы, 
задействовав в постановке семерых 
актеров и одного музыканта.
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Глазам публики предстал скудный, но 

невероятно подробно воссозданный постсо-
ветский быт пожилого человека: металличе-
ская кровать, старый сервант, холодильник, 
плита, стол с табуретками, потертое кресло. 
В серванте – репродукция «Трех богатырей». 
Под кроватью – банки с соленьями и домаш-
ние тапочки. Эта «квартира» вытянута вдоль 
высокого черного помоста, сооруженного в 
скромном пространстве экспериментальной 
сцены, а перед ним – синтезаторы и пюпитр, 
чье назначение станет понятно чуть позже.

Пока же в это пространство входят моло-
дые артисты театра драмы в униформе город-
ских миллениалов: джинсы плюс толстовка 
с капюшоном. И делятся историями о своих 
собственных, невыдуманных дедушках и ба-
бушках: как они жили, что любили, какие 
словечки говорили и песни пели. Их исто-
рии незаметно перетекают в текст пьесы, все 
куда-то исчезают, а остаются только Виктор 
Осипов в кровати, Екатерина Порсева подходит 
к пюпитру, а музыкант Антон Палин садится 
за инструменты.

«Мой дед говорил: «Что с меня взять – только 
анализы». Да, так мой дед говорил, что с него 
взять – только анализы», – произносит под 
лучезарную электронную музыку Екатерина 
Порсева – внучка. А Виктор Осипов, тот самый 
дед, встает с постели по будильнику, вдевает 
ноги в тапочки, чуть шаркающей походкой 
идет куда-то в угол сцены за выгородку. Воз-
вращается с махровым полотенцем, задумчиво 
трет шею, отрывает листок календаря, курит 
– что там еще делают люди по утрам, – пока 
его внучка рассказывает, как он жил: «Мой дед 
говорил, насаживая на вилку два куска селедки 
вместо одного, он говорил: «Бог сцепил, Бог и 
расцепит» – да, так говорил мой дед».
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Эти маленькие чужие воспоминания, полные 

забавных подробностей, негромкая игра Виктора 
Осипова и музыка, совершенно неожиданная 
по духу, настраивают на что-то чудесное. Оно 
и случилось – через пару месяцев после смерти 
жены дед Саша влюбился в пожилую соседку 
Любовь Ивановну (Елена Адушева). Жизнь его 
мгновенно расцвела, он как мог пытался со своего 
балкона достучаться до ее сердца – и преуспел.

«Мой дед выпросил у моего отца синие таблет-
ки, он так сказал отцу: «Лёха, она любовь всей 
моей жизни» – да, так и сказал мой дед моему 
отцу». После нескольких таких фраз достаточно 
произнести с чувством: «Лёха!..» – и мы понимаем, 
что на человека свалилось подлинное счастье. 
И он, еще заставший войну, сияет и ведет себя 
как мальчишка. «Лёха» – как синоним любви.

В 2016 году монопьеса Юлии Поспеловой по-
бедила на одном из главных в России конкурсов 
новой драматургии «Ремарка». Тогда же вышло 
интервью с ее автором, в котором писательница 
признавалась, что идея облечь историю позднего 
чувства «приемного» деда к ее родной бабушке 
в стихи пришла в процессе работы: «Появился 

ритм, а потом текст как-то сам себя написал». 
И еще что настоящая любовь, наверное, воз-
можна именно в старости.

Для этой хрупкой субстанции режиссер-поста-
новщик Ирина Астафьева придумала, кажется, 
идеальную форму. Настолько органичную, что 
зритель даже не сразу замечает, что у Виктора 
Осипова и Елены Адушевой, играющих влю-
бленных соседей, у Анны Кушнир (дочь Лидочка) 
и Сергея Рассаханя (внук Андрюша) – словом, 
у всех остальных артистов практически нет 
настоящих реплик, одни какие-то междометия. 
И что историю мы видим глазами внучки.

Да и зачем им реплики, ведь это фантомы, 
воспоминания. Дед Саша то и дело видит перед 
мысленным взором покойную жену Зину (Мария 
Сазонова), строгую медсестру, с которой прожил 
полвека и думал, что все у него хорошо. Внучка 
вспоминает деда и мучится сожалениями. Время 
пульсирует в музыке, которая рождается прямо 
сейчас, здесь – на сцене, и десятилетия чужой 
нескладной, но вовсе не бессмысленной судьбы 
наслаиваются друг на друга.

Любовь КАРПОВА
Фото: краевой театр драмы 

им. В.М. Шукшина.

Историю деда Саши мы видим глазами его внучки.

Магия спектакля рождается в столкновении музыки и стихотворного ритма пьесы с прозой 
скромного быта.

«Внутренний спортсмен» – знак того, что жизнь продолжается.


